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气温回暖 白玉兰提前绽放迎春
沪上多家公园皆可观赏 还有红运玉兰能多季开花

    在即将过去的特殊寒假里，学

生和家长们是否充足了电？近日，世
界顶尖科学家协会（WLA）为学生

和家长们送上了一份“牛礼”。华东
师范大学第二附属中学副校长娄维

义、七宝中学校长朱越、市西中学校
长董君武、晋元高级中学校长季洪

旭和格致中学校长吴照做客“有请

校长”节目，就科技创新教育思考与
探索、科创助力全面发展、创新能力

培养的课程链和学习场等不同主
题，讲解科学教育方法。

值得一提的是，这五所中学在
去年 10月底召开的第三届世界顶

尖科学家论坛期间，成为首批世界
顶尖科学家协会科学教育联盟成

员。WLA表示，今后将有更多学校
“掌门人”在线开讲，推进科学教育。

人才培养思路“牛”

改革开放后，我国教育取得了
长足发展，人才不断涌现。不过，有

两点“缺”让华东师大二附中副校长
娄维义如鲠在喉。“一是缺乏顶尖的

创新人才，二是孩子考入大学后缺
乏创新意识。”他连用三个“不”来形

容：不想创新、不敢创新、不会创新。

在娄维义看来，中学阶段培养创新
人格至关重要，错过了这一“黄金

期”，“到了后面再去发展就比较困
难了”。他指出，这一阶段要平衡好

三点：升学、可持续发展和国家发展
的需要。

“在游泳中才能学会游泳，在创
新中才能学会创新。”娄维义坦言，

试图绕开创新和研究，通过题海战
术培养研究和创新能力是非常困难

的。因此，对于科技创新，华东师大
二附中的育人理念是：培养创造未

来的人，而不是适应未来的人。“因
为未来一直在变化，要倡导创造，引
领社会的发展。”

“如果让莫言做数学研究，让陈景润写小
说，会有怎么样的结果？”晋元高级中学校长

季洪旭则抛出了这样一个假想。他想表达的
是，大部分学生在填报高考志愿时都本着不

浪费分数的原则，来选择学校和专业。这样一
来，很多孩子将来在高校读书，乃至从事的职

业，可能跟他的兴趣、优势智能和志向都没有

关系。“这种选择是没有自我的选择，实际上
是对创新素养的扼杀。”季洪旭说，“在高中阶

段，给学生一些生涯规划教育，让

孩子们知道自己是谁，将成为谁，
很有必要。”

在季洪旭眼里，学校是育人
而不是育分，当一个学校只关注

分数，学生的创新力就会被扼杀。
“如果学校培养的都是‘标准件’，

学校就相当于‘加工厂’，这是非常
可怕的。”

创新实践做法“牛”

“与其放得规整，手摸上去都
是灰，不如越乱越好。”这是格致中

学校长吴照对校园里创客空间的
态度。他觉得，既然是创新实验室，

在保证安全的基础上，要让学生有
归属感，对学生要全天候开放。

这所有着逾百年历史的学校

曾经也走过弯路：更看重是否出成
果，对于前期的设想关心得较少。

“通过这几年创客实践，我们感觉
到过程更为重要。如今，学校已有

1300项发明专利。”吴照介绍。对
于潜在的“小科学家”，老师会用科

学的研究方法引导，尤其是规范的
流程和真实的记录。

市西中学校长董君武带来了
一个令人费解的新名词：半野生教

学法。“当学生有了创意后，指导老
师会和他一起讨论，让他动手去实

践。而实践就会碰壁，再跟老师进
一步来讨论，为什么这个问题解决

不了？”他解释，“有了三五个方案
后，再让学生一个个去尝试。如果

都走不通，老师再跟他讨论。”通过
这样的教学，让学生思维得到发

展，这是科创在高中阶段要达成的
一个重要目标。

前辈分享经验“牛”

在科学教育和创新教育中，中
学校长应做些什么呢？华东师范大

学终身教授、教育部中学校长培训中心主任

陈玉琨认为，首先要关注学生的兴趣和爱好，
要培养学生天然的好奇心。“科学探究的过

程，有一种内在的动力，会使学生的知识更加
扎实，考分大都只会提高不会降低。这是我观

察了全国几千所学校得到的结论。”
对于“习惯焦虑”的家长，陈玉琨给出建

议：学会等待、善于留白、尊重个性。“有位校

长曾说过，别和小树去较劲，它稍微长歪了就
急着要把它扭过来，结果却扭断了。在树边上

绑一个木桩，慢慢地引导它，它反而直了。”陈
玉琨说。而孩子的成长就像一幅画不可能画

满，给孩子“留白”，他才有思考的时间，有机
会调整自己。此外，家长应该意识到，看到别

人家孩子的长处，就非要自己的孩子也做到，
这不太现实。

七宝中学校长朱越颇有感触地说，每个
学生都是灿烂的烟火，在他有微光的时候，如

果能够遇到点亮微光的顶尖科学家，或者接

触到这样的资源和平台，这对他们来说肯定

是终身受益的。 本报记者 郜阳

    “过年不回家的，欢迎到我家来！”今年春

节，许多人选择就地过年。在松江区叶榭镇东
石村，农场主李军特邀外来建设者到自家做

客。在乡间呼吸新鲜空气，从田头采摘新鲜蔬
菜，学着亲手制作叶榭软糕……热情好客的李

军让 300名“原年人”感受到浓浓温暖。

东石村是松江典型的纯农业村，有 2000

多亩耕地种植水稻，李军是村里的 17户家庭

农场主之一。去年，东石村被列为上海第三批
乡村振兴示范村之一。在这里，农业也能玩出

“新花样”，新型职业农民有奔头、有前景。

品牌大米绿色养猪
乡村活力来源于产业兴旺，现代绿色农业

成为东石村的发展方向，其中，农业龙头企业

松林集团的带动发挥重要作用。东石村是松江

大?优质品种主要产地之一,大部分耕地与松
林签约。“我们提供种子，与农场主签约，大?

质量达标后统购。”上海松林肉食品有限公司
总经理戚捷说，收购价格高出国家收购价

16%，同时每亩可降低化肥成本 80元，农民每
亩田可增收 350元。这些大?被贴上“松林牌

松江大?”标签，品牌溢价让农民也得实惠。
在粮食家庭农场基础上，松林还推行种

养结合家庭农场，形成“生猪+大?”绿色生
态循环产业链。最新的智能化种猪场也在东

石村落地，“楼房养猪”模式，不仅让土地高效
利用，楼房式养猪场投产后东石村所有农田

都能实现种养结合，实现农业良性生态循环。
去年，李军种了 69亩“松早香 1号”、69

亩“松香粳 1018”，收入 25万元。大?部分由
松林公司收购，此外，李军还成立合作社，打造

“煜熙”牌大?。“早稻已卖光，只剩 2袋自己吃

呢。”李军说，自家大?销路不错，今年她要扩

充到 160亩地种植水稻。从“卖稻谷”到“卖大
?”，李军越干越有劲头。春天，她在农田边种

上花朵。夏天，别出心裁地种出稻田画，大家纷

纷合影留念。秋收之后，她又把菜籽撒下去，届
时田间绿油油的青菜、蚕豆可自己吃，可当绿

肥，还可邀客户采摘，吸引人气。李军还定下不
少“小目标”：以后粮田要扩充到 1000亩，与周

边合作社形成产业联盟，还要开农家乐。

平移归并盘活资源
2月 6日，东石村与隔壁兴达村的村民

迎来期盼已久的一天。原来，这是“东石—兴

达”农民相对集中居住项目（一期）房屋抽签
的日子，150户人家依序抽签，很快就能“拿

钥匙”，搬进新家。
东石村书记徐浩 1986年生，是位年轻的

“老干部”。“2009年开始的新农村建设，主要
是基本保障设施，比如清理河道、墙体刷白

等。2017年起的美丽乡村建设，我们还做了
宅前屋后环境整治、田园翻新、口袋公园

等。”徐浩表示，为让环境更生态宜居，在如
今乡村振兴工作中，主要表现为农民相对集

中居住。东石村有 500多户村民，但集中安
置点位选择一度让其发愁。村里大多土地种

着水稻与涵养林，零星的建设用地有农业龙
头企业，还有高压线贯穿村庄……摊开地图，

发现没有区域适合建造 500户的房屋。怎么
办？到别的村借地！“跨村安置”的“东石—兴

达”项目应运而生。这个点位共可安置 751

户，满足东石村和兴达村的平移归并需求。
在兴达村，“八十八亩田”民宿经营得红红

火火。徐浩说，这次集中居住项目在改善村民
生活同时，也将成东石村三产融合、发展乡

村生态旅游契机。在筑牢农业基础同时，乡
村沉睡资源将被唤醒。 本报记者 杨洁
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    本报讯（记者 金旻矣）春节长假刚过，

牛年第一波玉兰已绽放枝头。记者从沪上各
大公园获悉，包括“市花”白玉兰在内的玉兰

已悄然开放，带来春的气息。

破纪录纷纷早开
玉兰初绽，要追溯至立春。

自之前的严重低温后，立春前本市气温

持续回暖。立春当天，上海植物园植物大楼
旁的玉兰已有数朵绽放，再破白玉兰开放的

历史新纪录 （往年最早的纪录为 2019 年 2

月 10日）。此外，木兰园里的青皮玉兰、天目

玉兰、天堂粉武当玉兰、红花玉兰 7 号的总

体花期均比往年有所提前，春节期间就进入
始盛期。

而在上海共青森林公园，也有着数百株
亭亭玉立的玉兰树。这几天，满树白玉兰正纷

纷初放，形成满园芬芳的春日美景。除了白玉
兰外，园内还有望春玉兰、二乔玉兰、紫玉兰、

广玉兰等多个品种，或成片栽种于玉兰大道

两侧，或零星点缀在公园各处。园方表示，共
青白玉兰的最佳观赏期约在 2月下旬至 3月

上中旬，玉兰大道、晴岚桥、华明桥沿岸和儿
童乐园周边均有成片种植。

早春仲春都可赏
玉兰花期较短，如何延长观赏期？将不同

品种的玉兰集于一园，是上海绿化部门常用
的方式。
今年，滨江森林公园新打造了占地 8000

多平方?的木兰园，分为市花区、常绿区和品
种区，种植有 150多个品种的木兰科植物，数

量总计有 400多株。
园方表示，按花期来分，早春有报春的武

当玉兰、天目玉兰、王春玉兰，之后将是白玉

兰、二乔玉兰、五峰玉兰“唱主角”，而仲春“当

家花旦”则为飞黄玉兰、红运玉兰等，观赏时

间能从 2月初持续至 3月底。红运玉兰甚至
还能多季开花，3月、6月、9月均能开花。值得

一提的是，木兰园在施工改造阶段，就向市民
开放了玉兰的认建认养，名额一上线就被“秒

杀”，今年植树节期间，首批认建的玉兰树将
统一挂牌。

此外，世纪公园、醉白池公园、方塔园等

公园也是赏玉兰的好去处。比如方塔园内的
白玉兰树形高大巍峨，树高一般 2-5?甚至

更高，预计元宵节将进入盛花期，花期能持续
十天左右。

 今天 11时，申城气温已超 20℃。图为在静安

公园，不少市民脱去厚重的外套，在暖暖的阳光下

出游休闲 首席记者 刘歆 摄影报道
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